
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司
司長林鄭月娥在過去1星期訪問了英國的
倫敦，及西班牙的馬德里和巴塞羅那，出
席超過20場拜訪、會面及座談會。她昨日
在返港後表示，自己藉是次訪問，向當地
政商界人士介紹了香港回歸祖國15周年
來，「一國兩制」非常成功，香港的自由
經濟體系、司法獨立等繼續得以保留，而
當地政商界人士對此的反應非常正面，
「大家都覺得香港仍然是一個非常成功的
社會」。

林鄭訪歐跑足20場會面座談

林鄭月娥昨日在結束英國及西班牙的官
式訪問後返抵香港，並接受傳媒提問。她
說，自己在與兩國的政商界人士會面期
間，介紹了香港回歸15年以來「一國兩制」
的成功落實，CEPA為商業發展帶來的契
機，及今屆特首梁振英所領導的特區政府
的工作重點，和整體邁向民主的政治形勢
等。
她續說，在訪問倫敦時，自己和同行的

民政事務局副局長許曉暉㠥重向當地文化
藝術界人士介紹西九文化區未來的發展，
並與當地的文化藝術和培訓機構討論雙方
在藝術文化軟件和人才培訓方面的合作契

機，而當地的文化藝術機構都很樂意與香
港合作，為香港的文化藝術、本地人士提
供更多的培訓機會。
香港各項大型基建陸續展開，林鄭月娥

表示，西班牙的建築技術十分成熟，而該
國的承建商在10多年前曾參與香港大型基
建的發展，故她和同行的發展局常任秘書
長（工務）韋志成在當地介紹了香港的工
務及基建發展，希望他們會爭取來到香港
參與有關的基建工程。
她又指，梁振英要求今屆特區政府每名

主要官員外訪時，都應該爭取與當地定
居、就業和讀書的香港人會面，關心他們
的需要，及聽取他們對香港最新發展的意
見，故自己是次訪問倫敦時，也安排了與
當地定居的香港人及在當地讀書的香港學
生見面。

「習式風格」贏得舉世讚譽
習近平心裡裝㠥人民，講話貼近民眾，他的講話十九

次提到「人民」，強調「人民對美好生活的嚮往，就是

我們的奮鬥目標」，凸顯執政黨利益與人民利益的一致

性，同時表示要㠥力解決黨內貪污腐敗、脫離群眾、形

式主義和官僚主義等問題。這些話都說到老百姓心窩

裡，贏得了中國人民的信任和好感。對於香港民眾來

說，新一屆中央領導顯得格外親切，因為他們中的不少

人都與香港有㠥密切的淵源。習近平、李克強曾親臨香

港訪問。而張德江、王岐山、張高麗，均曾在與香港一

水之隔的廣東省工作過，與香港各界接觸密切。包括港

人在內的全中國人民相信，新領導集體定能帶領中國邁

上富民強國道路。

美聯社發表文章指出，新領導集體中的成員年輕時都

有到農村勞動的經歷，受過各種磨練，都是在中國改革

開放恢復大學教育之後進入大學校園的，並且是從計劃

經濟體制到市場經濟的轉型過程中逐漸成長起來的，因

而新領導集體的思想更加開放，更樂意接受不同的思

維。英國廣播公司(BBC)評論說，習近平此次講話體現了

新的風格，沒有提到大的政治口號，使用語言非常平實

和通俗。日本新聞網報道說，習近平的第一份演講稿樸

素而富有感情，這意味㠥習近平第一次亮相，就給世界

一個極其良好的形象。

中國及中共歷史上具有特殊背景和經歷的一代
習近平作為知青一代成長起來的國家領導人，他和新

一屆領導集體的其他成員都曾在動亂歲月經歷過艱苦生

活的磨練，真正吃過「苦中苦」，對國情和民間疾苦有

㠥真切的體驗和了解。這是中國及中國共產黨歷史上具

有特殊背景和經歷的一代，他們的治國方略，不可避免

的受到其成長歷程的薰陶和歷練的影響。上山下鄉或在

基層工作的經歷，不僅使他們的背景和中國社會底層直

接聯繫起來，而且形成了他們腳踏實地、自強不息的品

格和人生觀。習近平曾總結他自己的格言：「老實做

人，扎實做事，不事張揚，只求實際，勿忘人民，甘做

奉獻，鞠躬盡瘁，奮發有為。」這格言顯然最早來自知

青歲月的淬煉和磨礪。

新領導集體與共和國共同成長，經歷了新中國的風

風雨雨，具備三個特點：一是他們大都有上山下鄉和

基層各種的艱苦生活經歷，知道什麼是中國的底層和

貧窮，知道中國人民是如何渴望過上美好的生活，並

且培養了他們熱愛人民的寶貴品質和不畏艱險的特強

心理素質；二是他們具有更高學歷，習近平和李克強

均擁有博士學位，而且他們中的許多人有到國外研修

和訪問考察的經歷，具有很好的知識素養和國際視

野；三是他們都經歷了中國官場幾乎每一個層級的磨

練，逐步展現出穩重、務實、低調的作風，這不僅讓

他們具有豐富的執政經驗，同時也多了處理各種棘手

問題的智慧和技巧。

公平正義刻不容緩 從嚴治黨急如星火
美國《外交政策》(Foreign Policy)11月15日刊文稱：

「同是上任伊始，美國總統奧巴馬正在為財政懸崖和前

CIA局長的性醜聞忙得焦頭爛額，可剛剛登臨大位的習

近平肩上的擔子同樣不輕。不管是內政還是外交，中國

的問題都相當緊迫，若任其懸而不決，這將對中共新領

導集體造成重大挑戰。」實際上，「習式風格」已向全

世界生動宣示，新領導集體務實謙遜、敢於擔當、勇於

負責。在處理內政事務上，習近平深知中國要達到2020

年建成小康社會的目標，除了經濟要持續發展，維護公

平、正義更是刻不容緩的事，這從十八大政治報告出現

二十多次「公平」的字眼可以看出。而如何管好擁有

8,200多萬黨員的執政黨，是新領導集體的第一要務。

習近平的講話已明確昭告天下，從嚴治黨、整飭貪官將

是今後重點工作。習近平的講話

表達了治黨急如星火的緊迫感，增

強了人們對新領導集體的信心。

傑出外交才幹與獨特個人風采
隨㠥中國的和平崛起，中國高度重視塑造可持續發展

的國際環境。大國關係、周邊關係、發展中國家關係和

多邊關係，構成了中國外交和國際戰略的全域。中國新

一代領導人在中國外交和國際戰略的全域都有出色的表

現，相信他們今後將充分發揮傑出的外交才幹與獨特的

個人風采，與國際社會共同努力，構建政治共進、經濟

共贏、文明共存、安全共創、未來共享的和諧世界。

自2008年當選中國國家副主席後，習近平在外交舞台

上頻頻發力，足跡已至美洲、大洋洲、拉美、東南亞、

歐洲、非洲等地，均受到被訪國家高規格接待。在中共

十八大召開和美國大選之前，習近平今年年初對美國進

行了正式訪問，展現了自信、坦誠，與美方就許多敏感

問題和重要問題進行了深入溝通，贏得了美國政界、商

界和輿論界的普遍好評，取得了非常豐富的成果。習近

平外交實踐活動在不斷取得圓滿成功的進程中，展示了

開宗明義、主題鮮明，登高望遠、條理清晰，擴大共

識、深化合作，穩健厚重、互利共贏等外交風格。

就像習近平今年年初訪問美國一樣，李克強今年4月26

日至5月4日橫跨歐亞大陸的訪問，同樣是一個重頭戲，

此訪平衡中國外交上東方與西方的佈局，促進了中俄、

中歐相互借重和支持，加速推進世界的多極化進程。李

克強此訪也充分展示了其國際視野、政治智慧、外交風

格和個人風采，令國際社會高度讚賞並加深了對中國新

一代領導人的認識與好感。習、李兩位新一代領導人在

全方位外交和構建新型大國關係的亮麗表現，正是中國

和平崛起人才輩出、繼往開來、朝氣蓬勃的生動寫照。

A19 責任編輯：謝孟宜 2012年11月19日(星期一)
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中國共產黨新一屆中央領導集體11月15日誕生，選舉產生的中

央政治局常委於當天上午在人民大會堂亮相。習近平作為中共總

書記發表首次公開講話，這被視為是他的「就職演說」。習近平此

次講話被國際社會盛讚，中國民眾反應也非常好。習近平的講話

全程體現了他的「習式風格」，讓挑剔的海外媒體都不吝讚譽之

詞。他的講話個性鮮明、語言平實、通俗親切、不口號化、務實

客觀，顯得開放和自信。文如其人、話如其人，習總書記用最具

中國特色的語言，用老百姓的普世價值觀，向全世界生動宣示：

新一屆中央是務實、謙遜、敢於擔當、勇於負責的領導集體，是

具有鮮明人民性的新一代領導人。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
「習式風格」生動宣示新領導集體務實謙遜勇於負責

■劉夢熊

民記助舊區長者
倡增79無障設施

蘇錦樑：盡快處理審批新電視牌
李慧㠒行「長命梯」，並要求當局盡快興建扶手

電梯，方便長者出入。 香港文匯報記者劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首
梁振英在周六晚（11月17日）與中央政
策組非全職顧問在粉嶺行政長官別墅進
行了一次BBQ，梁太唐青儀及新上任的
中策組全職顧問何燕飛亦有出席。席
間，特首與非全職顧問交流施政理念和
回顧過去數月之政策和宣傳。
這是梁振英自上任後首次為中策組舉

辦BBQ活動，反映特首對中央政策組的
重視。在活動上，為了消除食燒烤之熱
氣，特首特意準備了洛神花茶及香茅
茶，而在活動後，各顧問都向梁振英送
上自己的著作。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就新的免費電視牌照
的審批問題，商務及經濟發展局局長蘇錦樑昨日在一公
開場合上表示，行政會議會審慎和盡快處理有關的個
案，並重申當局在有關問題上並沒有任何政治考慮，所
根據的完全是香港的法律、指引和程序處理。
蘇錦樑昨日重申，行會在處理新的免費電視牌照的申

請，需要考慮有關的法律框架和指引內的多項因素，並
做到程序上的公義，故需要一定的時間，但相信行會會
盡快處理。
被問及有報道稱其寓所的花槽被僭建成為露台，蘇錦

樑澄清，該物業於50多年前建成後已經有露台，並非由
他僭建，又指自己聘請了專業人士跟進，並向屋宇署提
出補救方案並獲接納，有關的還原工程亦已完成。

李應平盼搭建港台文化舞台
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 上任3個月的香港光華新

聞文化中心主任李應平，昨日在接受香港中通社專訪時
表示，香港有先天的地理優勢及歷史特性，不僅是大
陸、香港、台灣等三大華人文化分支匯集碰撞的「大熔
爐」，更是將華人文化輻射到全球的重要基地，她希望
可在香港「搭起舞台」，讓台灣的藝術文化工作者與香
港社會直接互動，「下一步是港台文化的共同演出，再
下去是兩地的文化產業合作」。
李應平在中通社的訪問中表示，港、台兩地文化發展

的足跡雖不盡相同，但其實雙方目前都在尋找城市的自
我價值，而兩地的文化刻下都在不斷自我尋找的過程
中，也透過不同形式的「文化對話」互相影響、碰撞、
然後融合，甚至產生新的形態，這種文化的生命力，也
是港台文化的未來發展方向。
她又說，台灣當局十分重視港、台文化的交流，「我

一直認為文化工作的重點在於民間，不在於官場」，故
自己目前的工作目標是在「民間扎根」，然後「一步一
步往上走」，而刻下的要務將是「搭起更多的舞台」，讓
不同領域的台灣文化進入香港的社會，找到知音，讓更
多香港人知道，台灣除了周杰倫與蔡依林之外，還有更
多元化的文化形態。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 昨

日是國際長者日，民建聯副主席

李慧㠒、民建聯福利事務副發言

人蕭嘉怡及馬億洋在上環磅巷舉

行「青年無障礙戶外教室」活

動，讓年輕人感受行動不便的長

者上落樓梯之苦。民建聯指，特

首梁振英在全港提出興建230項無

障礙設施，但大多位於商業區，

為此，他們於過去2星期在18區收

集市民意見，並提出79個興建無

障礙設施的新建議地點，其中主

要位於舊區，希望政府盡快完善

計劃，將香港變成一個真正的無

障礙城市。

痛風嫗叫苦：樓梯咁長點行
特首梁振英於今年8月推出名為「人

人暢道通行」的無障礙設施興建計劃，
並採取專款專項形式，於全港18區進行
改善無障礙設施工程。昨日，民建聯安
排一批年輕人親身到被納入計劃、擬建
200米長行人扶手電梯的上環磅巷。他
們「揹米包」、腳纏硬板、掛上老花鏡
等上落樓梯，親身體驗區內長者上落樓
梯如何不便。
家住磅巷、今年90歲的鄧婆婆表示，

自己獨居該區已經數十年，每天都要經
過該條共有350級的「長命梯」才能外
出買㢫。她嘆道，自己年紀大又有痛風
症，每次上落區都要多次休息，「行一
行，停一停」，要個多小時才能走畢整
條樓梯，因為每次出入都十分辛苦，故
自己只得減少外出，「好多時社區中心
有活動，我都去唔到。條樓梯咁長，點
行呀！如果有扶手電梯又唔同，可以去

多㝅地方，可以去聽粵曲，可以去(社
區)中心睇電視」。

「教室」助年輕人體驗長者苦
一直協助當區居民爭取在上環磅巷增

建扶手電梯的李慧㠒在活動上表示，是
次活動是希望讓年輕人親身體驗當自己
身體機能老化時，會如何舉步維艱，連
簡單的爬樓梯動作也十分吃力，並藉㠥
「角色扮演」，提醒他們應對長者多點體
諒和關懷。

李慧㠒：勿忽略利民小工程
她續說，民建聯希望各項無障礙設施

能盡快興建，但運輸及房屋局局長張炳
良日前到立法會解釋計劃的「專款專項」
安排時，並沒有詳細交代各項設施的施
工時間表，他們擔心政府未來將開展多
項大型基建工程，會忽略了各項有利民
生的小型工程，希望當局可明確交代各
項無障礙工程的落實細節。

身為中西區區議員的蕭嘉怡亦在活動
上表示，梁振英在「人人暢道通行」無
障礙設施計劃中，提出在18區共230條天
橋加裝升降機及其他無障礙通道設施，
但所建議的位置多處於商業區，民居較
少，而全港各區仍有不少陳舊設施有必
要從速改善，尤其是一些舊區，如「多
山、多梯級」的中西區幫助不大。
她以是日舉行體驗活動的上環磅巷為

例，指該處並無公共交通工具經過，居
民出入全靠一條共350級的樓梯，對在
該處居住的長者非常不便，故希望當局
仔細檢視各區情況，並先在長者較多的
舊區增設無障礙設施。為此，民建聯在
當局建議的230條天穚外，於過去兩周
在18區收集市民意見，並歸納為79個興
建設施的新建議地點，其中港島區佔8
項，包括是日舉行活動的磅巷等，九龍
東則佔20多項。他們希望當局能夠正視
居民訴求，盡快將香港打造成無障礙城
市。

歐政商界認同一國兩制成功

■民建聯提

出包括磅巷

在內共79個

興建無障礙

措施的新地
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蕭嘉怡。
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■在BBQ期間，CY獲多名中策組非全

職顧問贈書。
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■林鄭月娥(右)訪問西班牙，與西

班牙工務部長會面。
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